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———以文旅公司成立为突破口

市政府研究室

高邮水体资源丰富，文物古迹众多，

地近长三角客源区，具有发展旅游业的
先天优势。2014年，我市响应扬州号

召，将旅游业确定为永久性基本产业，
全市旅游资源开发步伐明显加快，游客

接待量和城市知名度不断提高。但是，
与周边地区旅游业的发展水平相比，对

照全域旅游的新要求、“主题公园 +互

联网 +IP”的旅游业态新模式和大众旅
游时代客源结构的新形势，我市旅游业

发展还处于初创阶段，对经济的贡献作
用与其基本产业的地位还不相称。近

期，我市组建了高邮市文旅投资开发总
公司，旨在激活体制机制，提升高邮旅

游资源开发和市场营运水平。本文围绕
如何发挥好文旅公司平台作用，推动高

邮旅游业加速发展，进行了一些思考和
建议。

一、高邮旅游业的痛点在哪里？

我市有计划地发展旅游业，发轫于

上世纪 90年代东湖度假村建设。当
时，姜堰溱潼还专程到我市学习。但如

今溱湖景区游客年接待量已经超过百
万人次，2016年仅国庆黄金周接待游

客已达 15万人次，稳居江苏景区游客
量前五，门票收入近 1400万元。而我

市各景点全年接待游客量只有 6万人
左右，门票收入不足 160万元，清水潭

度假村项目至今仍处于打基础和招商
阶段，还未产生实际效益。可以说，我

市的旅游业发展“起了个大早，赶了个

晚集”。撇开历史因素，从现状看高邮
旅游，存在四大痛点：

一是缺少准确定位。每个地区会根据
自身特色对旅游市场进行定位，或名山

大川的观光旅游，或名胜古迹的文化旅
游，或繁华都市的购物旅游，或海滨湖

滨的休闲旅游等。高邮虽然文物点多，
但小而散，学术研究价值虽高，但旅游

价值难以实现；高邮湖作为淮河入江过
水湖，水质和水位难控，又缺少山的映

托，观赏价值无法与西湖、太湖相媲美，
这些客观因素导致了长期以来，高邮的

旅游定位不清晰，摇摆于人文旅游与观
光旅游之间。

二是缺少拳头产品。一座城市应该具
有一张响亮的旅游名片，比如常州的恐

龙园、无锡的灵山大佛、常熟的沙家浜
等，而高邮的旅游景区如盂城驿、文游

台、高邮湖等，或是体量较小，或是亮点
不多，或是参与度不够，难以形成拳头产

品，缺乏知名度和影响力。目前我市正通
过建设温泉酒店、引进大马戏项目等，着

力将清水潭度假村打造成华东地区又一

旅游胜地，使之成为高邮旅游金字招牌，

但相关工作推进还比较缓慢。
三是缺少有效投入。旅游资源开发

需要大投入，切忌小打小敲，零散开发
不仅难成气候，而且会浪费资源。2008

年以前，高邮的旅游资源开发还未被提
及到市级层面，而乡镇财力极其有限，

招商引资力度不大，导致景区建设滞

后。而同期的乌镇、沙家浜等由当地政
府巨额投资，于 2005年就开发建成了

知名景区。截至目前，溱湖景区建设投
入累计高达 10亿元，其中 2010年之前

的政府实际投入为 1.8亿元。近年来，
我市加大了旅游投入，每年在清水潭、

龙虬庄投入 2000万元左右的建设资
金。但是由于错过了 10年前的基建低

成本期，现在该笔投入对于景区建设所
需，如同杯水车薪。部分景区的建设仅

仅依托政府投入，还未真正发挥财政资
金的杠杆作用。

四是缺少全盘统筹。一方面，在资
源开发上缺少统筹。由于对旅游业发展

规律把握不准，我市旅游开发还处于
“摸着石头过河”的阶段，景区建设与规

划脱轨，导致了实际旅游体验效果不
佳。同时，城市建设与旅游发展也缺乏

有机结合。另一方面，在市场营销上缺
少统筹。旅游开发主体各自为政，没有

产生整体效应，比如清水潭度假区、盂
城驿站、芦苇荡景区都未进行联动宣

传。另外，特色餐饮、旅游商品、网络营
销等也未纳入旅游市场统筹规划。

二、高邮旅游业的希望在哪里？

综合考量，休闲旅游应为我市旅游业
的重点发展方向，除地理条件和自然禀

赋外，还有两方面考虑：一方面，休闲旅
游市场适应性好，容易留住“过夜客”“回

头客”，投资回报稳定可期；另一方面，高
邮作为人口净流出地区，消费增长开始

碰上天花板，必须引入外地人流、资金刺
激消费，带动全市经济发展。在此形势

下，市委、市政府划拨两亿多元的国有资
产，成立了市文旅投资开发总公司，建立

了市场运作的体制机制。根据市委、市政
府对文旅公司的定位，公司是以策划为

核心，一手抓旅游资源开发、一手抓旅游
市场开拓，并积极向上市方向努力的经

济实体。文旅公司的成立，得益于“四个
机遇”

一是政策机遇。江淮生态大走廊正争
取上升为国家战略，江苏即将把我市列

为“生态引领地区”（全省共 9个县市区，
分别是泗洪、洪泽、盱眙、金湖、高邮、宜

兴、武进、溧阳、高淳），旅游业作为“无烟

工业”和“绿色产业”，可望获得更多的政

策和资金支持。借此机会我市成立了文
旅公司，力求抓住江淮生态大走廊建设

的利好时机，发展绿色高邮、生态高邮。
二是形势机遇。随着宏观经济增长

速度从高速转为中高速，旅游产业成为
新常态下中国经济增长的新引擎，国家

旅游局出台了“旅游 +”行动计划，如旅

游 +农业、旅游 +互联网、旅游 +娱乐、
旅游 +体育、旅游 +生态等。未来 5年，

该计划将创造 1万亿需求红利、1万亿
市场红利、1万亿增值红利。利用此形势

机遇，在我市文旅公司的运作下，高邮旅
游将呈现出常态化、普遍化趋势，其中以

节假日短途游、休闲游为主。
三是产业机遇。一方面，旅游业进

入集团带动引领的发展新阶段，大企业
和大集团抢占全国旅游资源市场趋势

明显。如中青旅收购乌镇股份取得独家
经营权、与密云区政府合作开发古北水

镇。另一方面，为适应大众旅游时代的
需要，旅游资源开发已经从单一的景观

打造逐渐转型为“文商旅”融合发展，如
无锡的拈花湾、句容的盐湖城等。我市

文旅公司将打造一系列以文化为底蕴、
以景观为吸引、以休闲为特色、以旅游

地产为支撑的新盈利模式。
四是交通机遇。休闲游的旅程一般

在 1-4小时车程、1-3日时间范围，现
在我市的游客主要来源于周边长三角

地区。去年，京沪高铁二线已经纳入国
家铁路网中长期规划，扬州是节点城

市之一。在未来 5-8年内，设计时速

250公里、预留时速 350公里的京沪高
铁二线将建成通车，这将扩大我市休

闲旅游覆盖范围，京津冀将成为我市
重要的新客源地，我市文旅公司将利

用这几年建设好高邮景区。

三、文旅公司的担当在哪里？

在当前的形势下，文旅公司应该顺势
而为，运用企业思维做好四项工作：

一是全力打造高邮旅游拳头产品。抓
住大企业投资旅游业的机遇，做好投融

资文章，与有成功产品、有深厚资方背景
的旅游策划公司合作，在运河西堤或清

水潭以“文商旅”融合发展为导向设计
休闲旅游产品，积极招引大公司、大集

团参股设立旅游发展基金，共同打造高
品质休闲度假区，以此吸引大量客流，

激活全市旅游市场。度假区建设应突出
重点，现阶段首先要打造一个核心景

区—————运河西堤或清水潭，争取快出
形象、早出效益。

二是市场化整合高邮旅游资源。高邮

旅游资源开发主体多，仅市级层面就有清

水潭、龙虬庄、盂城驿三个景区管委会，部
分乡镇也表现出发展旅游的强烈愿望。文

旅公司可通过市场化手段整合全市旅游
资源：一种方式是持股参股，以文旅公司

现有资产资源进行融资，或者通过对运河
西堤土地整体运作，争取和旅游开发运营

商共同设立一只 10-20亿元的旅游发展

基金；另一种方式是买断经营管理权，各
景区仍由各开发主体建设，文旅公司凭借

经营管理经验和市场营销优势，在相互协
商基础上，或采用硬承包方式、或采用利

润分成方式，买断其经营管理权。
三是巩固提升传统旅游市场。高邮旅

行社众多，但主要从事地接业务的只有市
旅游公司。文旅公司要在传统业务的拓

展提升上做好两件事：一是加强城区景
点建设，为高邮旅游形成“一主一辅”（旅

游度假区为主、城区为辅）格局打好基
础。2017年做好当铺博物馆展陈，开展

抗日战争最后一役纪念馆创 4A级景区
工作，修缮扩建文游台景区，丰富盂城驿

商业业态，增加旅游商品，增设旅游设
施，将城区“半日游”扩展为“一日游”；二

是加强旅游线路设计营销。抓住红色旅
游“就近、就便、不出省”的政策机遇，向

省内机关事业单位特别是南京机关单位
推出以抗战最后一役纪念馆为龙头的系

列旅游线路，如古城游（抗战最后一役纪
念馆 +王氏纪念馆廉政教育基地）、湖上

游（抗战最后一役纪念馆 +雪枫大学 +
芦苇荡）等，争取游客接待量和景区门票

收入较去年翻一番。

四是加快提高自身能力素质。当前制
约公司发展的最大瓶颈是缺乏资本运作、

旅游策划、网络营销、市场推广、建设管
理等方面专业人才。此外，文旅公司的资

产实力及营收水平也较低。为破解公司
人才和资金难题，可采取三条措施。一是

不拘一格引进人才。只要是公司发展急
需的人才，不求所有，但求所用。二是积

极聘用“外脑”。可以参考市政府与扬子
江集团之间的战略合作模式，引进外地

公司成熟的经营管理团队、创意策划团
队、股改上市团队。三是科学设置二级企

业，提高现金流量。可以在文旅公司下设
旅行社公司、建设开发公司、景区物业公

司等，把内部资金流动变成银行现金流
量，提高融资能力。同时，进一步厘清旅

游局、城建局、文广新局等职能部门与
文旅公司之间的关系，从支持公司做强

做大出发，以政府购买服务的方式，把
旅游市场推广、文物修缮、景区及周边

设施建设等事权通过招标或委托的形
式交由文旅公司实施，相应财政资金同

步划拨到位，以进一步增强公司实力。

2017年高邮市城区快递服务中心招募公告
快递服务中心优化了快递企业寄递效率，提升了城区居

民对快递服务的满意度。截至目前我市城区已建成6家快递
服务中心，运营效果良好，群众点赞率较高。2017年，高邮邮
政管理局将继续推进城区快递服务中心建设，现需要高邮市
本地有责任心、有创业激情的有志人士加入快递服务中心建
设工作。现就相关招募事宜公告如下：

一、快递服务中心主要职能
1、接收并登记快递企业送达的快件；
2、在规定时限内将快递送至客户并让客户签字确认；
3、在快递服务中心内接收客户送达的寄件并验视登记后

让客户自主选择快递品牌邮寄快件。
二、快递服务中心招募条件

1、与一家快递企业签订协议取得快递业务经营许可权；
2、营业面积不小于25平方米，自有营业用房优先；
3、配备有经营快递业务的基本硬件设备；
4、配备有经营快递业务的必备的安全生产设备；
5、快递服务中心需配置工作热情高、工作效率好和具备

基本电脑操作技能的工作人员；
6、快递服务中心营业时间为8点至20点；
7、遵守国家相关法律法规，有快递工作经验者优先。
三、快递服务中心站点设置及范围
1、欧洲城站点：欧洲城一期、欧洲城三期、龙腾花苑、锦绣苑；
2、江南明珠苑站点：江南明珠苑、世纪城、陆宇中央郡、

翡翠园、金桥小区、姜桥小区；

3、开元世家站点：开元世家、莱茵东郡、健民花苑；
4、水韵星城站点：水韵星城、银河小区、汪家小区；
5、紫金城站点：紫金城、张庄小区、都市名居、帝景龙庭、

秦邮佳园；
6、秦邮茗都：秦邮茗都、民生花苑、双龙花苑。
四、报名方式
1、现场报名方式：高邮市城市商务大厦 406室，报名时

请携带相关材料原件及复印件；
2、咨询电话：0514-84061470；
3、报名截止日期：2月28日。

高邮邮政管理局
2017年2月15日


